

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

Segovia 25.

Por los periódicos que llegan a esta capital he visto que se ha hecho público en Madrid lo ocurrido hace algunos dias en la academia de Artillería.

El haberse dado por todos los periódicos la noticia de una manera velada, pudiera dar lugar a interpretaciones, que me propongo desvanecer, refiriéndoles á ustedes la verdad de lo ocurrido.

Dias pasados se dispuso que los alumnos de la academia se retiraran á las ocho de la noche á su casa.

Los alumnos parece que se pusieron de acuerdo para no contestar al dia siguiente en la clase á las preguntas que se les hicieran, y continuar haciendo lo mismo hasta tanto que se variara la orden á que hago referencia.

El brigadier señor Espinosa, director de la academia, puso en conocimiento del ministerio de la Guerra y de la direccion del arma lo ocurrido, y con este motivo se tomó la determinacion de espulsar á quince de los alumnos, como autores é instigadores de este acto de indisciplina.

Esta es la verdad de lo acaecido, que, como ustedes ven, es una cosa muy distinta de lo que generalmente se habrá creido en esa.

Lumbier 24.

Hace un frío intensísimo. Una densa niebla cubre el elevado pico de la Peña de la ermita de la Trinidad, como fatal de horribles tempestades. Detrás de ella muchos padres é hijos y hermanos que en sus respectivas familias en este sombrío pueblo por ellos mismos amenazado de devastacion y de ruina.

El 22 anunciaron el bombardeo para las cinco de la tarde. Han pasado dos dias de un lúgubre silencio, que atribuyen algunos á la dificultad de subir los morteros que trajeron por Aoiz, en la cumbre de la sierra fronteriza á esta plaza.

El general Delatre ha tomado algunas disposiciones y mandado construir trincheras fuera del pueblo, para el caso de tener que desalojarlo, si los incendios y estragos del bombardeo respondiesen á las caritativas intenciones de los facciosos.

Parece ser que mandará ó dirigirá estas «operaciones» sobre Lumbier, un hijo de este mismo pueblo. Sin comentarios.—O.

Pamplona 24.

Vivamente impresionado por los rasgos de valor y verdaderas proezas que he presenciado esta tarde, tomo la pluma para dar cuenta á ustedes de otro brillante triunfo que han alcanzado estas bizarras tropas; mas á fin de que los lectores no pierdan el menor detalle del itinerario que sigo y de las noticias que inquiero á mi paso, debo comenzar esta desde mi salida de Tafalla esta mañana.

A las ocho y media partió el coche-correo escoltado por una seccion del segundo de lanceros. Al pasar por el Carrascal, observé que multitud de caballerías cargadas de leña salian de dicho punto hacia la venta del Piojo. Pregunté que significaba aquella romería, y vine en conocimiento de que la diputacion obliga á las personas que se han significado en el partido carlista á cortar y conducir leña del Carrascal dos veces á la semana, miércoles

y domingos. Aquella se vende, y de su producto se viste y arma el cuerpo foral.

En el punto que acabo de indicar cambió la escolta de lanceros por otra de forales. En la venta de las Campanas estuvo detenido el coche mas de una hora, á fin de esperar el convoy de leñateros y que una misma fuerza pudiera escoltar á unos y otros. No exagero si digo que los viajeros oimos mas de cien cañonazos en dicho intervalo, suponiendo personas prácticas que algunos de aquellos eran disparados desde el fuerte de San Cristóbal, lo cual venia á probar que el fuerte carlista estaba en poder del ejército liberal. Así era efectivamente, segun supé despues.

Las dos de la tarde serian próximamente cuando entrábamos en Pamplona, é inmediatamente me diriji al sitio del combate, guiado por el estruendo del cañon. Llegué á Villaba, y aquí pude enterarme del punto, desde donde mejor podia verse el combate. Subi á él, no sin gran fatiga, pues me aconsejaron subiera la empinada cuesta de la cantera de Villaba si queria presenciar bien el combate, y confieso con la ingenuidad que me caracteriza, que los primeros instantes que pasé en aquella elevada cumbre me produjeron un efecto terrible que compungió mi espíritu. Un batallon de Soria avanzaba ganando con gigantado paso y singular denuedo las posiciones de la izquierda de Oricain, siguiendo á un bravo oficial, cuyo nombre siento no saber, y cuya suerte ignoro, que dando ejemplo á sus subordinados de un valor á toda prueba, iba el primero abriéndose paso con la hoja de la espada.

De pronto salen unos veinte caballos carlistas que habia emboscados y acometen con brío á los nuestros; encarnizase la lucha y los soldados retroceden algunos pasos suponiendo fuerzas carlistas mucho mayores; pero así que pasa la natural sorpresa al verse acometidos por fuerzas que no habian visto en el calor de la pelea, esclama una voz: «¡A ellos!» «¡A ellos!» repitieron todos, y en menos de cinco minutos avanzan otra vez los nuestros, tomando nuevamente las trincheras á la bayoneta y rescatando treinta y cinco de cuarenta prisioneros que habian hecho. Empujados á bayonetazo limpio, subian el cerro los carlistas, y castiga su espalda cortándoles la retirada el fuego de nuestra artillería. La suya contestaba á los disparos, pero sin causarnos bajas.

Dominada ya la izquierda de las posiciones de Oricain, dispuso el general en jefe tomaran las de la derecha los dos batallones del regimiento de Valencia con su bizarro coronel señor Trellés, y un batallon de marina Desplegadas en guerrilla, subieron estas fuerzas sin detenerse un instante, á pesar del nutrido fuego que salia de las trincheras enemigas y de defenderlas los carlistas con valentia. La artillería ha contribuido de una manera eficazísima al buen éxito de la operacion, pues colocaba las granadas sobre las masas carlistas con tanto acierto, que se veian obligados muchas veces á abandonar los puntos de defensa antes de que los desalojaran de ellos. Cada granada que reventaba en el campo enemigo, causando el consiguiente destrozo, era saludada por nuestros soldados con un «¡Arriba, que ya son nuestros!» que aterrizzaba á los facciosos, los cuales se retiraban precipitadamente hacia el fuerte, última defensa que les quedaba. Esta la sostuvieron con teson mas de media

hora, haciendo un fuego infernal sobre las fuerzas de ataque; pero sus esfuerzos, dignos de mejor causa, fueron estériles: el fuerte de Oricain ha quedado en nuestro poder á las cinco en punto de la tarde, cuando empezaba á anochecer.

Han perdido, pues, los carlistas todas las posiciones que ocupaban á la vista de Pamplona, y esta ha quedado libre de enemigos que la mortifiquen impunemente. Este triunfo, de tanto mérito como importancia, se debe á los bien meditados planes del general Quesada, que está demostrando vastos conocimientos militares y que es hombre de mucha suerte. Tambien han contribuido de una manera ostensible á los felices resultados de esta accion, que tiene los honores de batalla, el jefe de estado mayor general señor O'Rian, y los generales Reina, Pino y Catalan, y los brigadieres Ciria, Santa Elises y Armiñon.

Nuestras bajas de hoy consistirán, segun cálculo aproximado, en diez oficiales y ciento treinta soldados. El número de muertos es bastante reducido.

Los carlistas deben haber tenido mas de trescientas bajas, segun un carlista herido.

En Villaba se ha establecido un hospital provisional, en donde se rectifican las curaciones hechas en el campo de batalla, y se trasladan despues los heridos al hospital de Pamplona, conducidos cómodamente por los coches ambulancias.

Dicho hospital está establecido en la espaciosa casa que antes ocupaba el colegio de padres Jesuitas, propiedad de D. Gregorio Alzugapay, de Pamplona.

Tambien he visitado esta noche el hospital militar de esta, y en él han sido asilados ya nueve oficiales y 60 soldados heridos en la toma de las posiciones que hoy hemos ganado al enemigo. A mi entrada en este piadoso establecimiento estaba practicando un reconocimiento facultativo el celoso director del mismo D. Nicasio Landa.

He aquí las noticias que he podido inquirir:

A las siete de la mañana salió el cuartel general de Pamplona.

Ocupaban los carlistas los fuertes de San Cristóbal, los Berrios y el alto de Oricain, en el cual existen tres obras de fortificacion con emplazamientos y un reducto.

A las nueve de la mañana salieron de Villaba, en donde pernoctaron, Pino con la brigada Ciria á tomar los Berrios, y el general Catalan emprendió el ataque á San Cristóbal, consiguiendo dichos jefes desalojar al enemigo de todas las posiciones que ocupaba, algunas de ellas formidables, especialmente el reducto de la altura de San Cristóbal.

A las dos de la tarde empezaron el ataque sobre las posiciones de Oricain dos batallones que bajaron de la Escaba, uno de Soria y otro de la Habana. La circunstancia de haber presenciado este empeñado ataque me ha impedido á empezar esta carta por la sucinta reseña que hago de él.

Basta un detalle para que el lector comprenda la fiera con que se baten nuestros soldados contra el enemigo, ya lo bien sentado que ha dejado su pabellon el regimiento de Valencia. Un soldado de dicho cuerpo fué obligado á retirarse por sus compañeros, por seguir luchando con el enemigo despues de haber recibido seis bayonetazos.

Me ha llamado extraordinariamente la atencion la prontitud con que retiran los carlistas sus piezas de

artillería y las colocan en diferente punto. En muy pocos minutos varían sus fuegos de cañón, simulando algunas veces tener muchas piezas, cuando son contadas las que obran en su poder.

Son muy pocos los «pepinillos» que revientan, por cuyo motivo son de escaso provecho para el enemigo los fuegos de los cañoncitos Winwor.

A la acertada dirección del combate han correspondido todos los que han tomado parte en él: los generales y brigadieres en los puntos donde mas precisa pudiera ser su presencia; los jefes y oficiales al frente de sus respectivas fuerzas; la artillería sublime en el desempeño de su misión; los médicos y curas asistiendo a los heridos en las mismas trincheras en donde recibían el golpe; los jefes y oficiales de estado mayor y los ayudantes de los generales, especialmente los del general en jefe, señores Orozco, Ortiz y marqueses de Martorell y Novaros, siempre en los puntos de mayor riesgo, transmitiendo órdenes, sin que por fortuna hayan sufrido contusión alguna.

Al regresar á la fonda ya anochecido, recorrian la poblacion varias músicas, entonando aires nacionales, y profusion de cohetes se elevaban al espacio en señal de júbilo por la liberación de Pamplona: las campanas hacían oír el timbre de sus metales y las calles y plazas están profusamente iluminadas, dando á la ciudad un tinte fantástico.

Son muchas las felicitaciones que ha recibido el general Quesada de las personas de mas valía en el país, por el talento y bizarría que revelan las últimas operaciones.

En este instante obsequia Pamplona al general en jefe con una brillante serenata.

Segun informes que acabo de recibir, se ha mandado destruir el fuerte de Oricain y se quedarán guarnecidos los de Mirabelles y San Cristóbal.

Los pamploneses están de enhorabuena, pues ya no sufrirán probablemente en la presente guerra molestias de un enemigo que se complace en hacer daño á poblaciones que sabe no ha de ganar, como sucedía con Pamplona, cuyas obras de defensa son de mucha mayor importancia que la que tienen todos los partidarios de D. Carlos unidos en una falange.—F. Peris Mencheta.

Del suplemento de «El Eco de Pamplona» del 25 Noviembre tomamos las noticias siguientes:

Dominado San Cristóbal, aun quedaba que tomar el monte de Oricain, cuyo fuerte y reducto, colocados en la cumbre, parecían inaccesibles.

Desde el pueblo de Villaba, salían abrazando por las estribaciones de dicho monte los batallones de Valencia, uno de Marina, una compañía de Forales y dos escuadrones de Lusitania.

Muchas fueron sus dificultades, muchos los disparos que se hicieron, tenaz fué la resistencia pero esta última trinchera quedó por fin en poder de nuestras victoriosas tropas, llevándolas el entusiasmo hasta el extremo de querer perseguir al enemigo sin calcular siquiera que la noche estaba tan próxima que un paso mas y la vuelta era imposible.

El general Quesada ha mandado averiguar los nombres de un oficial y dos soldados del Regimiento de Valencia, que fueron los que al mismo tiempo llegaron los primeros al reducto de Oricain. El general contemplaba con entusiasmo el heroísmo de estos tres valientes, y no dudamos que serán dignamente recompensados.

En la carga de caballería que dieron los carlistas, lograron apoderarse de un valiente soldado de la Habana ó Soria, pero fué por pocos momentos, pues el astuto prisionero logró incorporarse á sus

compañeros en una segunda carga, no sin recibir dos sablazos en el ros de mano del jefe de la caballería, que segun dice nuestro herido, era un comandante rubio, muy jóven, señas que coinciden con Ortigosa.

Hemos visto en el hospital á otro soldado de Valencia con siete bayonetazos, recibidos en la carga decisiva que nuestros bravos dieron á los defensores del fuerte de Oricain. Este valiente seguía en pie vengando con la punta de su bayoneta la generosa sangre que vertiera.

Otros dos soldados de Valencia se disputaban mutuamente la entrada al referido fuerte, cada cual quería ser el primero.

La artillería ha estado admirable, se ha visto caer una granada en medio de una docena de ginetes carlistas y volar uno de ellos, sembrando la confusión en sus compañeros.

Al ir á tomar la tan disputada posición, por efecto del cansancio consiguiente, y por haber salido los carlistas de las trincheras cargando á la bayoneta, hubo un momento de vacilación; pero el coronel Trelles reuniendo los dos batallones de Valencia y haciendo tocar ataque, arrolló completamente al enemigo, destrozándolo y tomando con el mayor arrojo el fuerte de Oricain.

En el asalto del fuerte de Oricain ha muerto gloriosamente el sargento de Tiradores del Norte Javier Zabala, hijo de esta ciudad. Su padre Guardia civil, ha tenido el dolor de traer anoche al hospital militar, al cadáver de ese mártir.

Pamplona 25.

Segun noticias de origen autorizado, ayer noche fueron reforzadas las fuerzas carlistas que acampan frente á las posiciones últimamente ganadas por nuestras bizarras tropas, con seis batallones rebeldes procedentes de la parte de Lumbier. Han llegado tarde para conseguir su objeto.

La condición mas plausible del general Quesada es, en mi humilde concepto, que busca al enemigo cuando este está mas convencido de que no ha de ser molestado, evitando de esta suerte bajas á las tropas de su mando y consiguiendo el objeto de sus bien meditados planes, que consisten en estender la línea que ocupamos sin grandes pérdidas.

Segun un carlista herido, Casimiro Uria, del 8.º de Navarra, defendían las posiciones enemigas los batallones 3.º, 4.º y 8.º de Navarra, el 5.º de Alava y la partida de Rosas, y quedaban defendiendo la retirada tres batallones mas, que ignoro si son navarros ó alaveses. Dirigía las operaciones el titulado brigadier Junquera y las cinco piezas de artillería Wittworth, un sobrino del conde de Caserta.

Sus bajas han sido considerables, pues además de los muertos y heridos que recogieron durante la noche, al practicar esta mañana un reconocimiento nuestras tropas, han encontrado 15 carlistas muertos y profusion de miembros humanos, que destrozaron ayer las granadas de nuestras baterías.

Nuestras bajas se reducen á 17 muertos (10 en el hospital), 13 oficiales heridos y 124 individuos, segun nota que he tomado en la dirección de sanidad militar.

Anteayer ingresaron en dicho establecimiento un capitán y 34 individuos heridos en la acción de dicho día.

El número de soldados que han caído enfermos en estos tres dias asciende á mas de 130. Figúrense ustedes, en vista de este dato, las penalidades, privaciones y sufrimientos que lleva consigo la vida que se pasa en campaña.

Esta mañana á primera hora ha salido un convoy

con raciones de etapa para suministrarlas á las fuerzas que acampan en Villaba, San Cristóbal, Oricain y puntos inmediatos.

El general en jefe y parte del cuartel general han visitado esta mañana las posiciones conquistadas y después han regresado á Villaba, en donde ha tenido lugar el solemne acto de premiar el heroísmo de los oficiales y soldados que mas se distinguieron en el combate de ayer. Las tropas libres de servicio han formado cuadro, y el general Quesada las ha dirigido una arenga elogiando su bizarría y excelente comportamiento, haciendo especial mención de tres oficiales y cuatro soldados que dieron ejemplo á los demás llegando los primeros á las últimas trincheras. A los oficiales les ha prometido significará al Gobierno de S. M. las relevantes dotes militares de que se hallan revestidos, y á los soldados les ha agraciado en el acto con cruces pensionadas. Este acto ha terminado con un viva al rey, dado por el general en jefe y contestado por las tropas, y otro al general Quesada que ha dado el general Reina y que han repetido con ardiente entusiasmo los militares y numerosos paisanos que presenciaban el espectáculo.

Posteriormente aceptó el general un almuerzo que habia preparado al efecto el señor Rives, fabricante de papel en Villaba, al mismo tiempo que se preparaban para entrar en Pamplona á recibir un testimonio de afecto de la guarnición de la misma y del vecindario.

Con efecto: á las dos de la tarde se hallaban formadas en el espacioso paseo de Valencia y parte del llamado la Taconera, las fuerzas que constituyen la guarnición de esta plaza, y los cabezudos y gigantes y otras pantomimas que simbolizan un dia de fiesta para los pueblos, recorrian la ciudad precedidos del clásico tamboril y la imprescindible dulzaina anunciando á los pamploneses la próxima entrada de las tropas libertadoras.

A las tres de la tarde entraba el general Reina al frente de un batallón de la Reina y otros de Valencia, Marina, Soria, Gerona y Habana, una sección de Ingenieros, una batería de artillería de montaña, otra del 4.º montado, un escuadrón lanceros de la Reina, otro de Lusitania y una sección de Pavía. El vecindario ha recibido con ostensibles muestras de aprecio á sus libertadores y ha prorumpido en entusiastas vivas al ejército y á los generales Quesada y Reina. El aspecto de esta bonita población era brillante, tanto por la animación que se notaba en ella durante la tarde, como por hallarse vistosamente adornados todos los balcones y ventanas con colgaduras de buen gusto. Inútil creo decir que los cohetes y campanas están á la orden del dia.

Toda la mañana y tarde de hoy, han estado fogueándose nuestras avanzadas con las carlistas, pero sin consecuencias.

Uno de los soldados que han sido agraciados con la cruz pensionada llámase José Molero y pertenece al regimiento de Valencia. La acción por que ha merecido la gracia que se le ha conferido consistió en el hecho siguiente: Molero avanzaba con rapidez asombrosa sobre la cuesta de Oricain, cuando un hermano suyo cayó mortalmente herido junto á él; procura auxiliarle, pero inútil empeño! un «¡Adios, hermano mio!» puso fin á la existencia de aquel valiente. Recoge el José su último suspiro, y cual fiero que se lanza con iracundo embate sobre la presa que ansía devorar entre sus garras, arrojase con tal empuje en busca del enemigo, que es uno de los primeros en llegar á la brecha, resuelto á vengarse de la muerte de su buen hermano; y cuando cesa el combate y quedan dueñas de las alturas las tropas, desciende Molero con paso firme de la meseta ó reducto de Oricain, recoge el cadáver del su hermano y

lo lleva en hombros hasta Villaba para que se le enterrara «como á un cristiano, aunque para ello tuviera que empeñar los socorros de un año.»

En contraposición al hecho que acabo de apuntar, se cita el siguiente. En el calor de la refriega consiguieron los carlistas apoderarse de un capitán de nuestro ejército y este infeliz ha sido hallado esta mañana asesinado y desnudo. Comparen las gentes desapasionadas la conducta de ambos ejércitos.

Mañana saldrán para Tafalla unos 160 soldados, enfermos unos, contusos otros y convalecientes los más.

Ha sido completamente destruido el reducto de Oricain y han empezado las obras para artillar convenientemente los de San Cristóbal y Miravalles, tres compañías de ingenieros á las órdenes del comandante señor Joch. El capitán de dicho cuerpo señor marqués de Grinaldi está encargado de sacar un croquis de las posiciones tomadas al enemigo.

Esta tarde han subido á visitar las alturas de Oricain muchos curiosos. Algunos de ellos, como don Bonifacio y don Gregorio Salarta, han obsequiado á los oficiales y soldados con merienda y aguardiente.

Asegúrase que mañana á las nueve saldrá para Tafalla el cuartel general y pasará á esa corte el general Quesada.—F. Peris Mencheta.

(«Correspondencia de España.»)

Madrid 28 de Noviembre.

Día de recepción y de banquete, pero lo mas importante es el banquete por las razones ya expuestas en la mia de ayer.

¿Asistirá el duque de la Torre al banquete?

Son tantos los que dicen que sí como los que sostienen la negativa. Ha sido invitado en forma, pero solo como Capitán general, lo que parece excluir aquel puesto singular de honor y preeminencia á que, según sus amigos, tiene indisputable derecho. Veremos como se decide esta cuestión de etiqueta, que tengo motivos para creer resuelta á la hora que escribo.

Se relacionan con este punto los rumores de graves dispendios entre el general Serrano y el señor Sagasta, á quien acusan de no observar con exactitud los compromisos que contrajo con los señores Topete, Ulloa y Romero Ortiz; otros atribuyen estas dificultades á las gestiones de los señores Rivero (don Nicolás) y Martos, y los calamares se enseñan contra los antiguos demócratas, por su ingerencia en los asuntos privativos del partido constitucional.

Todo esto sazona mas y mas la cuestión de etiqueta del banquete de hoy, y sirve para que sean abundantísimos los comentarios y las hipótesis en los círculos políticos.

Mañana se habrá despejado la incógnita por completo, y por mi parte me inclino á creer que se despejará de un modo satisfactorio para el gabinete y para el señor Cánovas, que ha recibido el Toison de oro, con que le ha condecorado S. M. por sus merecimientos y servicios. El Toison llega á tiempo. Los que creían que corría riesgo de ver eclipsada su estrella el señor Cánovas, se convencerán de lo contrario, lo que aumentará la influencia persuasiva y convincente de las palabras del futuro Presidente del Consejo de ministros. ¿Como resistir á las indicaciones del señor Cánovas? ¿Como no deferir á su opinión en estos momentos?

Por esto, á pesar de los mohines y desabrimientos de los constitucionales me inclino á creer que todo marchará bien.

El infatigable general Delatre, no queriendo ser menos que sus compañeros en acumular triunfos en

los pasados dias, da cuenta de que en la madrugada de ayer tomó las posiciones de la importante sierra de Leire, defendidas por los batallones 9.º y 10.º de navarros, los que fueron arrojados de las trincheras al arma blanca, haciéndoles numerosas bajas y cogiéndoles bastantes prisioneros, teniendo por nuestra parte 11 muertos y 51 heridos, resultado de los actos de arrojo y heroísmo que nuestros valerosos soldados han ejecutado para opoderarse de tan formidable peñasco como es el de Leire, desde donde felicitan al Rey por su cumpleaños.

Siempre el bravo Delatre y sus aguerridas fuerzas salieron bien de cuantas empresas acometieron. La enhorabuena una vez más á esos valientes y que pronto veamos el fin de sus fatigas.

Segun antigua costumbre, para solemnizar el cumpleaños S. M. el Rey publica hoy el periódico oficial un decreto concediendo indulto de la quinta parte de la condena á los sentenciados á reclusión, relagacion y extrañamiento temporal; de una cuarta parte á los de presidio y prision mayor; de una tercera á los de confinamiento, y de una mitad á los sentenciados á presidio, prision correccional y destierro. Se concede asimismo indulto total de las penas de arresto mayor y menor y de prision correccional por la responsabilidad subsidiaria que establece el artículo 50 del Código penal. Y á los condenados por contrabando ó defraudacion se les rebaja la establecida en el art.º 1.º del decreto en lo referente á la pena personal, concediéndose estas gracias con arreglo á las formalidades y condiciones generales que en tales casos se acostumbra.—...

(«Imprenta.»)

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 30.

La «Gaceta» publica un decreto admitiendo la dimision del señor Alcalá Galiano del cargo de ministro de Estado.

Dictando reglas para la percepción del impuesto del sello del Estado de las empresas de ferro-carriles.

Varios ascensos y recompensas militares.

Las tropas han tenido dos encuentros con los carlistas del Norte causándoles bastantes bajas y cogiéndoles prisioneros.

Dice «El Imparcial» que el ejército del Peteniente se compone de veinte mil hombres y cuarenta piezas de artillería. Encuéntrase situado formando tres grupos entre Valmaseda y Verberana en las inmediaciones de Estella, puntos elevados en Lumbier y en la línea de San Sebastian.

Algunos cañones defienden los reductos de Estella y otros los puntos elevados.

Los periódicos se mofan de la última proclama de D. Carlos.

Crónica Local.

Con motivo de haberse quejado varios propietarios, comerciantes é industriales de esta ciudad, de la excesiva cantidad de calderilla que circula y desaparición del oro y plata, el señor Alcalde ha dirigido una respetuosa comunicacion al señor Subgobernador rogándole la adopcion de las correspondientes medidas para evitar el mal que esto produce indudablemente y que quedaria remediado con no mandar á la Tesorería de la Capital de la provincia en oro y plata exclusivamente como acostumbra hacer el señor Administrador de rentas de este partido, todas las remesas de fondos que se verifican para el Tesoro; pues bien pudiera incluir una gran parte de calderilla, imitando á la capital cuando desde allí remiten dinero para el pago de algunas atenciones.

Esperamos que el señor Subgobernador no olvidará este asunto y adoptará cuanto antes las medidas que demandan los intereses perjudicados de no pocas personas.

Segun los periódicos recibidos de Palma y «Boletín Oficial» de la provincia son perseguidas tenazmente las casas de juegos prohibidos en aquella capital y demás puntos de la isla, castigándose á los visitantes que encuentran. Aplaudimos muchísimo esta medida.

En esta ciudad estimados cólegas, no ha llegado el momento todavía de entablar dicha persecucion; pues segun versiones el inspector de orden público, desde que tomó posesion de este cargo está tan ocupado estudiando el sistema de *no hacer nada* que ni tiempo tiene para espiar á los que sin perder ripo saber espiarle sus actos; que de todo tendrán menos de agente de la autoridad, cuya mision es estar siempre en acecho.

Y basta maza mia

Para qué apurar tan larga letanía?

En fin lectores el señor Maezo es un mozo arrogante y tan aficionado á todo lo que no es de su cometido, y creemos que el día menos pensado lo veremos representando hasta *Pancho y Mendrugo*.

A poco mas de las 12 de la mañana de ayer llegó el vapor-correo Menorca, que habia salido á cosa de las cinco de Alcudia, dejando aun al Mahonés fondeado en aquella bahía, por no haber podido proveer la gruesa mar del golfo, que todavía sigue embravecida.

El Menorca ha venido con parte de los camarotes de segunda cámara, bodega y máquina recibiendo abundante lluvia por infinidad de goteras, por traer á medio calafatear la cubierta recién colocada después del cambio de calderas, los camarotes de encima de ella desforrados, y sin terminar porcion de otras cosas de carpintería, que la empresa se propone acabar, al menos lo mas preciso, por toda la semana entrante, para que el domingo 12, entre en su itinerario dicho buque, cuya salida para Alcudia y Barcelona tenemos encargo de anunciar para otro día.

Tenemos la satisfaccion de poder asegurar á nuestros lectores que el subteniente don Rafael Hernandez y Baselini, ha sido de los que mas se distinguieron en la acción de Oricain, pues por conducto fidedigno sabemos que su valor y buen comportamiento merecieron la atención de sus superiores.

A unos veinte mil duros se hacen ascender las pérdidas sufridas en Palma con motivo del naufragio del vapor *Alegria*.

En esta isla se calcula deben ser de unos once mil duros.

Procedente de Nápoles ha llegado á Niza la fragata almirante de los Estados Unidos «Franklin.» En Niza se halla reunida toda la escuadra norte-americana que consta de la citada fragata, de la «Congress» y de las corbetas «Junata» y «Alaska.»

El día 26 del pasado salió el vapor *Maria* de la Habana para Charleston.

Dice la «Crónica de Cataluña.»

«Hemos oido leer, dice un periódico, una carta de un amigo nuestro que se encuentra en una ciudad de Chile, y entre las diferentes cosas notables que dice haber encontrado allí, es una la de haber conocido una familia que cuenta en su seno 27 hijos, 7 varones y 20 hembras, las que, cuando salen á misa ó á paseo, lo hacen por secciones para no llamar demasiado la atención.

Nosotros creemos que los amigos de esta familia, podían decir con mucha oportunidad cuando vayan á visitarlas, que van á la tertulia perpétua. Esto ya no son hijos: eso es una gusanera.»

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Bárbara virgen y mártir.

CULTOS.

Corre de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Anunciata en San Francisco.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 1.º

De Cardif en 31 días carb. inglesa Jhon Petit cap. Mr. Ricails con 11 trip. carbon y hierro.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 7 horas, y 4 minutos de la mañana.

—Pónese á las 4 horas, y 36 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 12 horas, y 35 minutos de la mañana.

—Pónese á las 11 horas, y 29 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

EL BIEN PUBLICO.

Madrid 2.—6:20 t.

Mahon 3.—9:17 m.

El Rey ha presidido un importante Consejo de ministros.

Quesada regresará al Norte el sábado próximo.

Hoy sale Martinez Campos para Cataluña.

Témese que Inglaterra acelere el proyecto de Rusia respecto á Oriente.

3 p. Interior, 16'82.

Exterior, 17'30.

Bonos, 56'15.

Madrid 2.—7:15 n.

Mahon 3.—9:45 m.

A las seis de esta tarde han jurado:

El señor Cánovas del Castillo, Presidencia.

Martin Herrera, Gracia y Justicia.

Calderon Collantes, Estado.

El conde de Toreno, Fomento.

Madrid 3.—10:50 m.

Mahon 3.—2:8 t.

La Gaceta publica varios decretos nombrando á Cánovas presidente del Consejo de ministros, á Collantes ministro de Estado, á Herrera, de Gracia y Justicia

y al Conde de Toreno de Fomento.

Publica además el parte detallado de la accion de Bernedo.

Muchas presentaciones en el Norte.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Instruccion pública.

El dia 5 del actual á las dos de la tarde se verificará la inauguracion de la escuela dominical que ha solicitado establecer en la calle de S. José la maestra de niñas D.ª Juana Beltran para difundir la enseñanza entre las clases pobres, todos los domingos de 2 á 4 de la tarde, cuyas horas dedicará á la realizacion de tan plausible pensamiento.

La Corporacion Municipal que presido, acojendo benevolamente los deseos de la Sra. Beltran y creyendo dignos de la mas alta consideracion el celo é interés de dicha profesora, ha acordado facilitarle local para la escuela y satisfacer los gastos que ocasione el material invertido en la misma.

Me complazco en anunciarlo al público á fin de que los padres de familia puedan llevar sus hijas al referido establecimiento, en donde podrán aprovechar los beneficios de una educacion esmerada.

Mahon 1.º de Diciembre de 1875.—El Barón de las Arenas.

Caminos vecinales.

El Domingo dia 5 de Diciembre próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales ante la Comision de Caminos vecinales la subasta de las Obras del camino vecinal desde las inmediaciones de la casa del predio «Binisafullet» hasta el predio «Puigmal» con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento todos los dias no feriados desde las nueve hasta la una de la tarde para los que gusten enterarse.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los que quieran tomar parte en dicha subasta.—Mahon 24 noviembre de 1875.—El Barón de las Arenas.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

En virtud del presente se cita llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. José Carreras y Vincent, natural de esta ciudad, hijo de D. Antonio y de D.ª Rita, fallecido en Montevideo el treinta y uno de Enero de mil ochocientos setenta y cuatro, á fin de que dentro de veinte dias que por segundo y último término se les señala, comparezcan á deducirlo en este Juzgado, en los autos juicio de testamentaria de dicho finado, parándole sino lo hicieren el perjuicio que hubiere lugar; en la inteligencia que hasta ahora se han presentado unicamente reclamando la herencia de que se trata, D. Francisco, D. Antonio, D. Fernando y D.ª Francisca Vincent y Vives y Don Pedro y D.ª Francisca Carreras y Mascaró, hijos del espresado difunto. Dado en Mahon á dos de Diciem-

bre de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons, Esno.

Hago saber. Que el dia diez de Diciembre próximo á las once de la mañana, se venderá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número 52 de la calle de la Infanta de esta Ciudad perteneciente á los hermanos Don Juan Francisco, D.ª Antonia, D.ª Margarita y Doña María Rosa Llambias y Roca, justipreciaba en cuatro mil euatrocientas pesetas; cuya subasta se efectuará arregladamente al pliego de condiciones despachado á instancia de dichos interesados. Dado en Mahon á 8 de Noviembre de 1875.—Rafael Blasco—Por su mandado, Juan Pons, Esno.

Por el presente se cita, llama y emplaza por termino de nueve dias contados desde la publicacion del presente en el periódico «El Bien Público» al dueño ó colono de predios de esta Isla que para marcar las reses use la marca de *osca* detrás en la oreja derecha y *escapsada* y *quinxa* delante en la izquierda, á fin de que comparezca en este Juzgado á prestar declaracion en la causa criminal que se sigue sobre robo de ganado apercebido que de no comparecer incurrirá en las responsabilidades de la ley. Dado en Mahon á treinta de Noviembre de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

Hago saber: que el dia veinte y siete de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este juzgado á la venta y remate en publica subasta, siendo la postura competente de la casa números 24 y 26 de la calle de San José de esta ciudad, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribania del presente actuario y en poder del pregonero público; pues así lo tengo mandado á instancia de Vicente Goñalons y Vidal en el juicio egecutivo que sobre pago de dinero sigue contra Doña Magdalena Carlos y Pauli ambos de este vecindario. Dado en Mahon á 29 Noviembre de 1875.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

¡LIQUIDACION! M. R. PRADERE, OPTICO.

Para la pronta liquidacion de los pocos géneros que le restan, ha resuelto hacer una gran rebaja en todos ellos empezando por los cristales de roca del Brasil: los de Cronglal que se vendian á 70 rs. vn. se dan por 60: los de Inglás á 30: los de agua con monturas finas á 30 rs. con monturas ordinarias á 20: azules y verdes á 4. rs.

Anteojos de larga vista de 40 á 400 rs. vn.

Gemelos para teatro marina y campo.

Monturas sueltas de oro y plata real, metal blanco y acero: microscópicos para conocer las monedas falsas á 16 rs. que hasta ahora se han vendido á 24.

Géneros de novedad.

Ruchas, cuellos y puños para señoras á mitad de su verdadero precio: camisas y encajes de vestidos á un 25 p. mas barato.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.